

H25.4.20

快・不快、好き嫌いには敏感



長尾和宏(ながお・かずひろ)
東京医大卒業後、大阪大第二内科入局。平成7年、尼崎市で「長療クリニック」を開業。外来診療総務と合診療を目指す。医学博士。「平穀死・10の条件」「胃ろう」という選択、しない選択はいずれもベストセラー。関西国際大学客員教授。54歳。

「認知症になつたら、すべてが分からなくなるのでしょ? 認知症って怖い病気ですかね?」ある研修医が大まじめにそう質問してきました。私は「認知症になつても決して、すべてが失われるわけではないよ。快・不快や好き嫌いはよく分かるんだ。むしろ普通の人よりずっと敏感になるからね」。このように答えました。

どうも認知症=人格の崩壊・喪失と誤解している人が多いです。認知症研究の第一人者である子供世代がたくさんおら

右脳と五感を意識し働きかけ

いいはず」。その思いで、週末ごとに施設探しに奔走している子供世代がたくさんおら

を用いて認知症の本質を示されました。その油絵には暗闇の中、自分の足元だけにスポットライトが当たり、たたずむ老人の姿が描かれています。前も後ろも右も左も見えないが、足元(=現在)だけは見える。それが認知症の本質だというのです。

私たちも太陽の光や螢光灯で周囲が見えるから安心して歩けます。しかし自分の足元しか見えなければ、不安でいっぱいになり、うまく歩けません。認知症とはそんなイメージだそうです。

Dr.
和の
町医者口伝

「認知症ケア」シリーズ⑤

れます。本人はいたってのんきに生活されているのですが…。認知症という病気の本質は何だろう? そんなことを考えながら、毎日、外来診療と在宅医療をしています。年を重ねると記憶力や理解力が低下することは、ある意味、人間の必然です。そのため認知症の初期・中期は「不安」でいっぱいになります。

認知症研究の第一人者であり、長谷川式テストで有名な長谷川和夫先生は、一枚の絵を飲むという歌です。しかしそれが認知症のためにも



長谷川式テスト

精神科医の長谷川和夫氏が発案した認知症の簡易知能評価スケール。年齢、日時や場所の見当識、簡単な計算など9つの質問項目からなり、約10分でできる。30点満点で20点以下だと認知症が疑われる。

の河島英五さんの「酒と泪」という歌です。しかし忘れることができないので酒を飲むという歌です。自分が好きな人には、即座に認知症になれば、嫌な記憶が寄っていきます。味覚障害や嗅覚障害は、認知症の初発症状として有名です。しかし認知症になれば、味がまったく変わらないかといえば、そんなことはありません。認知症の人をまずいレストランに連れていくとあまり食べず、おいしいレストランではたくさん食べます。快・不快と同様、味もしつかり分かっているのです。

シングラー・ソングライターの河島英五さんの「酒と泪」という歌です。しかし忘れることができないので酒を飲むという歌です。自分が好きな人には、即座に認知症になれば、嫌な記憶が寄っていきます。味覚障害や嗅覚障害は、認知症の初発症状として有名です。しかし認知症になれば、味がまったく変わらないかといえば、そんなことはありません。認知症の人をまずいレストランに連れていくとあまり食べず、おいしいレストランではたくさん食べます。快・不快と同様、味もしつかり分かっているのです。

のバランスをうまく取りながら生活しています。記憶や認知機能は、主に左脳の機能です。認知症とは、左脳機能の低下ですから、相対的に右脳が優位な状態になることがあります。すなわち、難しい理屈はかかれるケアをもつと意識した

ひようび